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【香港商報訊】記者黃裕勇 通訊員陳琳、呂美錦報
道：據海關總署廣東分署13日發布的統計，今年前8個
月，廣東外貿進出口5.95萬億元（人民幣，下同），較
去年同期（下同）增長12.8%。其中，出口3.88萬億
元，增長11.3%；進口2.07萬億元，增長15.8%。

值得一提的是，廣東已連續5個月保持單月進出口
正增長。8月，廣東進出口7854.3億元，增長6.2%。
其中，出口 5140.1 億元，增長 3.6%；進口 2714.2 億
元，增長11.5%。

前8個月，廣東對東盟、中國香港、美國、歐盟、

中國台灣等前5大貿易夥伴其進出口均實現正增長，
分別增長12%、17.6%、8.5%、7.1%、16.8%。同時，
廣東對新興市場開拓成效明顯，其中對中東17國、
拉美、中亞 5 國等市場進出口較快增長，分別增長
14.6%、18.8%、34.3%。

出口產品方面，廣東機電產品出口比重超六成，
船舶、電動汽車、集裝箱等新增長點表現更好。數
據顯示，前8個月，廣東機電產品出口增長10.4%，
佔廣東出口總值超64%。其中，傳統出口優勢商品手
機、自動數據處理設備及其零部件、家用電器增長

均在10%以上。船舶、電動汽車、集裝箱等新增長點
保持較快增長，分別增長 47.6%、68.2%和 133.1%。
同期，出口鋼材1092.7億元，增長2.4倍。

進口方面，廣東對重要生產設備及原料進口擴
大。前8個月，廣東進口集成電路7187.4億元，增長
18.8%；進口自動數據處理設備及其零部件、半導體
製造設備1643.5億元和351.2億元，分別增長140.8%
和126.3%。同期，進口煤炭、原油、天然氣等3類能
源產品合計 6666.5 萬噸，增加 28.9%，價值 897.8 億
元，增長11.1%。

廣東外貿連續5個月保持正增長

在河套角逐百萬獎金
港科大創業大賽落幕
【香港商報訊】記者姚志東報道：近日，2024 香

港科技大學百萬獎金國際創業大賽（深圳）決賽
Demo Day在河套科創中心落幕。現場十強團隊進行
了激烈的角逐，最終，南京文海芯潮技術有限公司、
通材科技有限公司、深圳秀普醫療科技有限公司三支
創業團隊分別斬獲冠、亞、季軍。

港科大13家優秀創業企業攜最新科創成果亮相科
創展，戴盟機器人、英漢思動力、圓周率科技現場完
成了精彩的演示。

據悉，本年度賽事共計收到122個報名項目，82%
為硬科技項目，主要聚焦於新一代信息技術、人工智
能、機器人/智能製造、生物醫藥/醫療健康與新能源
新材料/可持續發展等領域，且大部分創始團隊擁有
海內外知名高校碩博學歷或有高校教授參與。

繼續加碼以舊換新
深圳補貼住建交通

【香港商報訊】記者蔡易成報道：9月13日，深圳
市舉行 「深圳市加力支持住宅裝修改造、新能源公交
和老舊營運車輛更新領域以舊換新政策實施指引」新
聞發布會，這也是自9月6日以來深圳市就加力支持
消費品以舊換新召開的第三場新聞發布會。

為支持消費者購置舊房裝修、廚衛等局部改造物
料，9月10日，深圳市住房建設局發布了《深圳市住
宅裝修改造物品和材料購置補貼活動實施指引》。該
局副局長周小建在新聞發布會上介紹，強有力的補貼
力度點燃了深圳家裝市場的消費熱情。實施指引發布
僅3天，就已有一千多名市民在 「深裝易」平台上傳
了申請資料。家裝補貼活動開展3天來，根據從裝飾
行業協會、市內頭部裝修企業、重點裝修賣場等渠道
了解的數據，深圳市家裝的諮詢量、裝修裝飾合同意
向、建材購買諮詢均大幅增長。

穗陶瓷文化藝術展開幕
【香港商報訊】記者賴小青 通訊員穗同宣報道：9

月13日， 「千年瓷都遇見千年商都」陶瓷文化藝術展
在廣州華僑博物館開幕，藝術展將持續至10月13日。

據了解，此次藝術展將展示廣州、景德鎮陶瓷藝術
大師的100多件精美作品。廣州外銷瓷展區精選歷史
上具有代表性的廣州外銷瓷器，如廣彩瓷、琺琅彩等
精品瓷器和國家級、省級大師作品，按風格進行分類
展示。景德鎮陶瓷展區包括青花瓷、粉彩瓷、顏色釉
瓷等。這些瓷器中既包括大師級的經典之作，也涵蓋
中青年藝術家的創新精品，每一種瓷器都有其獨特的
風格和魅力，展現出景德鎮瓷器精湛的工藝和對我國
當代陶瓷藝術的傳承、創新與發展。

記者了解到，目前公共政策學院已開設兩個碩士
研究生項目——公共政策與城市學，擁有在校生95
名。面向大灣區和國家的公共治理需求，學院將繼續
拓展公共政策碩士項目（人工智能與智慧治理、科技
與創新政策、衞生醫療與應急管理、環境與氣候政策
等方向），城市學碩士項目（城市群發展與治理等方
向），以及開設公共政策博士研究生項目。

關注區域協調發展
林鄭月娥在致辭時稱，粵港澳大灣區是中國唯一

實踐 「一國兩制」的地區，如何找到粵港澳三地協
同發展機制是重要的課題。她續指，區域協調發展
是經濟全球化的大方向，當然也是中國建設現代化國
家重要戰略之一，香港也希望可以通過區域協同發展
實現 「強強聯手、優勢互補、互利共贏」的目標。

「大灣區的區位優勢非常明顯，對比東京灣區、

紐約灣區、舊金山灣區，我們可以說是全世界港口
和機場最密集的地方，因此有很大的活力和動
力。」林鄭月娥表示，香港和國際的聯繫是非常強
的，現在無論是深圳港、南沙港、白雲機場、寶安
機場還是香港國際機場，都是在世界排名前列。此
外，香港的區域內部聯繫也很強， 「一小時生活
圈」已經成為香港生活的常態。

她還指出，《粵港澳大灣區發展規劃綱要》對大
灣區提出了創新突破、尋找新的發展方式、豐富
「一國兩制」實踐的要求，這給粵港澳大灣區協同

發展帶來新的機遇和挑戰，但是機遇遠大於挑戰。
香港的未來，需要大膽探索、尋求突破，更好地融
入粵港澳大灣區的創新發展大局之中。

冀灣區規則標準一體化
公共政策學院院長鄭永年在接受傳媒訪問時指出，

粵港澳大灣區的一體化發展是必然趨勢。他提出，在
國家推動雙循環戰略、建設國際國內統一大市場的背
景下，大灣區應抓住自身外向型經濟體的特點，以香
港的規則管理標準為基礎，加速區域共同市場的形
成。鄭永年認為，儘管全國統一大市場的建設面臨
挑戰，但可以先從區域功能大市場着手。

他特別指出，香港在規則管理標準方面具有國際
化優勢。因此，他建議大灣區內的城市，如深圳、
廣州等，可以在與香港的規則對接和標準對接中做
加法，結合各自在互聯網、新能源、人工智能等領
域的優勢，共同推動大灣區規則的國際化。

此外，鄭永年還強調了避免粵港澳大灣區城市之間
惡性競爭的重要性，他認為規則標準的一體化是發展
良性競爭的關鍵。他亦建議，可以利用橫琴、前海、
河套、南沙等地作為試點，實施統一的規則標準管
理，並逐步推廣至整個大灣區。

港中大（深圳）成立公共政策學院
林鄭：港應大步融入灣區發展

【香港商報訊】記者陳彥潔報道：
9月13日，香港中文大學（深圳）舉
行公共政策學院（SPP）成立儀式暨
全球秩序與國家治理主題論壇。
香港中文大學（深圳）校長、中

國工程院院士徐揚生，芝加哥大學
教授、2000年諾貝爾經濟學獎獲得
者 James J. Heckman，香港特別
行政區前任行政長官林鄭月娥等嘉
賓出席學院成立儀式，徐揚生現場
為公共政策學院院長鄭永年頒發聘
任書。

揭牌儀式揭牌儀式。。主辦方供圖主辦方供圖

走讀大前海 共融繪新篇

探尋前海寶安賦能發展密碼
世界的前海，騰飛的寶安。前海 「擴區」 3年來， 「前海+寶安」 釋放出 「1+1＞2」 的

融合效應, 「大前海」 改革開放再出發，示範引領譜新篇。
9月11日，香港商報攜手寶安融媒舉辦的 「走讀大前海·共融繪新篇」 聯合採訪活動，

專家學者、人大代表、政協委員、媒體代表、市民代表一行走進大前海，實地探尋前海、
寶安高質量融合發展密碼。在前海青年夢工場，入駐港企有了更大的發展空間。在寶安低
空經濟產業公共服務中心、華發冰雪世界等地，寶安珠三角經濟樞紐正煥發勃勃生機。

王娜 林麗青 陳彥潔

天高任鳥飛 港青創業空間更廣
前海青年夢工場，港青在深圳創業的樂土。春江水

暖鴨先知。在這裏，政策的變化，港青最先感知到。
香港青年鄭思怡在這裏做港企孵化服務。作為Bays
Work加速器創始人，鄭思怡告訴記者，前海租金跟
基金的配套，讓他們能更好自主創業。 「寶安本是深
圳製造業大區 ，優勢非常明顯。前海擴區後，1+1>
2，在大前海範圍內，更多的製造業以及航空會展的
配套可全面服務到港企，對港企來說多了更多的可能
性，也讓創業者能創造更高的價值。」

在前海設有公司的香港青年導演吳宇峰也表示，
近期前海夢工場發布的系列政策，譬如即將推出的
「1元創新坊」對初創企業來說是極大的利好。身為

深圳市尼米亞影視有限公司創始人，吳宇峰認為，
港人在深圳創立了不同的品牌和產品，可以在寶安
這裏的深圳國際會展中心得到很好的曝光機會，同
時也可以享受稅收的優惠， 「我覺得對香港企業來
說還是挺有吸引力。」

作為首批入駐香港大學青年科創學院的企業，大
乙半導體科技有限公司已成功實現 「香港研發、深
圳孵化」，並完成種子輪的市場融資，其前海工程
中心落地前海夢工場，預計10月份開始為客戶提供
小批量生產。大乙半導體科技創始人、全球知名材
料科學家、香港大學機械工程系主任黃明欣告訴記
者，公司在深圳的落地點選擇在前海夢工場，主要
原因是前海的支持政策，以及香港大學青年科創學
院的落地，對於來深創業的香港科技企業，這些不
僅帶來了回家的感覺，也能為初創企業從產業、資
本、人才、技術等領域進行全方位賦能，黃明欣
說，對香港創業者而言，前海有其獨特的吸引力，
大乙半導體分別在香港和內地進行了布局，未來的
目標是以灣區為起點，持續輻射內地市場。

寶安發展勢頭強勁 推進跨越發展
前海 「擴區」後，前海的三分之二是寶安，寶安

的五分之一是前海，寶安成為國家實施 「前海戰
略」的主戰場，寶安與前海的合作被賦予了前所未
有的歷史使命。數據顯示，3 年來，前海合作區
GDP 年均增長 10%以上，固定資產投資年均增長
15%以上，進出口年均增長 14.3%，經濟發展實現
「一年一個樣」。前海和寶安正不斷書寫高質量發

展的故事。
參加活動的中國（深圳）綜合開發研究院副院長

兼前海分院院長曲建說，前海由不足15平方公里擴
區至120.56平方公里，把寶安區域內的高端製造產
業與前海現代服務業，進行了一體化的空間設計，
帶來了前所未有的發展機遇。

曲建用 「天上掉下個林妹妹」做了個形象比喻，
稱寶安利用好歷史給予的這個特殊機遇，其功能定
位將全面轉型升級。在曲建看來，前海擴區後，寶
安無論是在產業轉型升級，還是在招商引資上，抑
或是在相對應的區域也有了增值，對寶安增強區域
競爭力帶來了前所未有的機會。

超級項目陸續建成 灣區中心正在形成
而今，在大前海範圍內，諸多超級項目正在建設

或已經建成，寶安區被納入前海合作區的82.75平方
公里的 「寶地」，發展優勢更明顯，發展動能更強
勁，迎來大跨越大發展。正在籌備建設中的有華發
冰雪世界、騰訊 「互聯網+」未來科技城，已投入使
用的有深圳國際會展中心等。

在寶安區低空經濟產業公共服務中心，記者了解
到，寶安攜手前海正重點打造低空經濟產業集聚
地，深圳市人大代表蘇毅表示，目前寶安區有400多
家低空產業鏈的上下游企業，形成規模的有 200 多

家, 產 業 產 值
已經過百億。
「我覺得特別

是這裏緊鄰大
鏟灣的 『互聯
網+』未來科
技城，未來低
空經濟會藉助着該項目的投入使用，相互支撐，相
互融合，相互發展。」蘇毅說。

華發股份深圳公司副總經理、華發冰雪世界項目
負責人黃遠超接受記者訪問時表示，冰雪世界項目
主體結構即將封頂，鋼結構已經施工完成，本月底
將全面封頂，明年 10 月 1 號將全面完工，將給深
圳、大灣區提供 「一個永不落幕的雪季體驗」。

在參觀華發冰雪世界項目時，寶安區政協委員、深
圳市青聯委員朱浩勃說，作為南方的孩子，對冰雪運
動很好奇，相信未來冰雪世界會像香港的迪斯尼一
樣，成為深圳地標性的建築。朱浩勃告訴記者，深圳
國際會展中心就在附近，屆時參加展會的人們在展會
結束後還可以到這體驗下冰雪世界，這裏未來將成為
深圳乃至大灣區的核心文旅示範基地。

「會展經濟它本身是生產性服務業的一個組成部
分，也是我們發展新質生產力的一個重要的抓
手。」 寶安區人大代表羅融剛表示，深圳國際會展
中心也逐步地在運營完善中， 相信寶安會展業的蓬
勃發展，將為 「大前海」帶來更大的主推力，更有
利於寶安在地理位置向上突圍，獲得更大的進步。

前海寶安相互賦能 成就灣區發展新典範
回望三年前，前海 「擴區」，一條無形的橋樑悄

然在前海與寶安之間架起，它連接了兩片土地，也
連接了夢想與現實，更將寶安深度融入前海的發展
藍圖中，納入了國家發展戰略，開啟了寶安新的發

展機遇期。 「在珠江三角洲地區，前海定位是一個
重中之重的經濟重鎮，在這個區域里與它相鄰，必
然帶動經濟的功能定位的提升。」 曲建說，前海與
寶安在地理位置上的優勢互補。寶安與香港隔海相
望，通過與前海的融合，寶安得以更好地融入珠江
三角洲的經濟圈，提升自己的經濟定位和功能定
位。

《前海規劃》提出的 「一心一帶雙港五區」空間
結構中，多個關鍵區域與寶安緊密相關。其中 「五
區」的布局，有三區在寶安，佔據了整體面積的2/
3。這些區域以寶安中心及大鏟灣片區、寶安機場及
周邊片區、會展新城及海洋新城片區為依託，重點
布局科技創新、國際金融、會展海洋、商貿物流以
及先進製造等產業功能組團，旨在打造灣區的 「國
際會客廳」。在曲建看來，寶安未來的發展，將會
成為珠三角的一個經濟樞紐。 「黃金內灣」的人
才 、數據等生產要素會向寶安集中，尤其是增加價
值高的高端產業會陸續布局到寶安。

伴隨着區域定位從加工組裝向經濟樞紐的轉型，
寶安產業就業機會大幅提升，一系列重大工程、超
級工程集聚落地，以及前海政策加持，寶安在珠三
角地區將會形成得天獨厚的競爭優勢。 「與過去40
年的騰飛不同，相信寶安會形成一個更高更強更好
的發展勢頭。」曲建如是說。

在未來征程中，寶安攜手前海精耕細作實現高質
量發展，共同成就灣區發展新典範。

「走讀大前海·共融繪新篇」 聯合採訪活動現場。


